

はじめに

3回目を迎える今年の問題は、第1回と第2回の問題の一部を再利用しています（一部選択肢を変えた場合もあります）。基本的な事項については重複せざるえないと考えてのことです。なお、出題範囲については、江戸時代を除いて現在の水戸市域を対象とし、江戸時代については水戸藩に関わる地域についても対象としています。たとえば「桜田門外の変」や「天狗党の乱」などのように、藩や藩士がかかわっている場合です。

解説のうち、選択肢は①、③～④のように○で囲った数字で示しました。

また、出典は主要なもの、参照しやすいものを示しましたが、ウェブ上のページについてはページ名称までは触れませんでした。

本年度も出題者の不注意から正解のない、あるいは複数の正解がある問題を出してしまいました。誠に申し訳ありませんでした。

問題番号	問題	①	②	③	④	正解	解説	出典
1	現在の水戸市の人口と面積の組み合わせで、正しいものはどれでしょうか。	約2万5000人、6.17km ²	約6万5000人、13.26km ²	約11万人、111.54km ²	約26万人、217.43km ²	4	人口と面積は基本です。①は1889年水戸市成立時、②は1933年常磐村合併後、③は1955年の大合併後のものです。	平成22年『水戸市の概要』
2	水戸市の木・花・鳥の組み合わせが正しいものはどれでしょうか。	梅・萩・ハクセキレイ	柳・梅・ヒバリ	梅・バラ・ムクドリ	銀杏・梅・ウグイス	1	これも基本的な問題です。ハクセキレイは「那珂川や千波湖、桜川など市内各所で数多く見られます。白い羽を広げて飛ぶ姿は水の都・水戸にふさわしい鳥です。」	平成22年『水戸市の概要』
3	昭和45年より明るく住みよい水戸市をつくるため「水戸市民憲章」が制定されました。○に入るべき言葉の組み合わせで適切なものはどれでしょうか。なお、○の数と答の文字数が一致するとは限りません。 わたくしたちは いつも若く あすをめざす 伝統ゆかしい 梅の都 水戸の市民です 1 ○○を愛し 美しいまちにしましょう 1 ○○を深め 文化の高いまちにしましょう 1 ○○に励み 豊かなまちにしましょう 1 ○○を守り 住みよいまちにしましょう 1 心を合わせ 楽しいまちにしましょう	お互いー教養ー勉強ー約束	街並ー親睦ー仕事ー憲法	自然ー教養ー仕事ーきまり	地域ー思考ー連携ー条例	3	水戸市民憲章は、より明るく住みよい水戸市をつくるための「共同の誓い」として、市民からの公募により昭和45年12月1日に制定されたものです。以来、この憲章を実践するために市民が中心となり、さまざまな活動が展開されています。	平成22年『水戸市の概要』
4	水戸市の市歌は、戦前常磐村合併を契機に作られ、戦後の合併を契機に新しく制定されました。市歌について述べた次の文章のうち間違っているのはどれでしょうか。	最初の市歌は、昭和10(1935)年に北原白秋作詞、山田耕作作曲で作られた。	最初の水戸市歌は四番まであり、それぞれの出だしの部分に、借楽園や河川を見下ろす台地からの眺望が描写されています。	現在の市歌は昭和昭34(1959年)に西条八十作詞、古閑裕而作曲で作られた。	現在の市歌も4番まであり、4番は「笑顔をそろえて力を協せ」で始まる。	4	④の歌詞は3番の出だしです。	「広報みと」平成21年9月1日号
5	水戸市の紋章は常磐村合併を契機に昭和8年に公募作品の中から制定されました。次のうち正しいのはどれでしょうか。	図1	図2	図3	図4	3	角度の違いですが分かりにくいですね、中の3つの「ト」が、上から水が入って下で受け止めるよう組み合わせられていると覚えましょう。④は昨年水戸藩開藩400年記念のマークです。	平成22年『水戸市の概要』
6	水戸市の市長は現在第18人目ですが、最近の4名について、正しい就任順に並んでいるのはどれでしょうか。	木村伝兵衛ー和田祐之介ー岡田広ー加藤浩一	木村伝兵衛ー佐川一信ー岡田広ー加藤浩一	和田祐之介ー岡田広ー佐川一信ー加藤浩一	和田祐之介ー佐川一信ー岡田広ー加藤浩一	4	戦後の公選市長は、風戸元愛ー山本敏雄ー木村伝兵衛氏のあとに④が続きます。市制120周年で18人ですから、平均6年余り。市政が不安定にもならず、停滞もせずといえるのでしょうか。	平成22年『水戸市の概要』
7	水戸市と隣接していない自治体は、次のうちどれでしょうか。	那珂市	城里町	小美玉市	大洗町	3	隣接しているのは、北から時計回りで那珂市-ひたちなか市-大洗町-茨城町-笠間市-城里町です。	平成22年『水戸市の概要』
8	水戸市と姉妹都市・親善都市になっているのは国内で3都市です。次に掲げる都市のうち、そうでないのはどこでしょうか。	高松市（愛媛県）	彦根市（滋賀県）	敦賀市（福井県）	岡山市（岡山県）	4	日本三公園の一つ岡山後楽園を有する岡山市とは色々な交流はありますが、都市間の協定による結びつきはありません。	平成22年『水戸市の概要』
9	水戸市の平成22年度予算規模を最も正しく表現しているのはどれでしょうか。	約15億3000万円	約153億円	約1530億円	約1兆530億円	3	市民一人当たり約32万円に当たります。児童・高齢者・障害者福祉や医療福祉、生活保護などの経費である民生費が30%、土木費と公債費がそれぞれ15%程度です。	「広報みと」平成22年4月1日号
10	次の図書館・史料館のうち水戸市が運営する施設ではないものはどれですか。	内原郷土史義勇軍史料館	見和図書館	大塚農民館	佐川文庫	4	佐川文庫は16人目の市長故佐川一信氏の愛蔵書及び補完した書籍類3万冊と、1万枚のクラシックCDを収めています。①については問題59を参照。	佐川文庫ホームページ、平成22年『水戸市の概要』

問題番号	問題	①	②	③	④	正解	解説	出典
11	水戸市の下市地区には笠原水道が江戸時代からありましたが、上地域にも給水する水戸市全市水道が完成したのは、いつでしょうか。	明治40(1907)年	大正13(1924)年	昭和7(1932)年	昭和26(1951)年	3	水戸には江戸時代に作られた笠原水道がありましたが、全市水道の問題です。水の都水戸は水道についても先進地です。	『概説水戸市史』
12	地図上で最も適切に水戸市の形をあらわしているものは次のうちどれでしょうか。	図1	図2	図3	図4	1	②は平成4(1992)年の常澄村合併後、③は昭和33(1958)年の赤塚村合併後、④は市制施行時:明治22(1889)年。	平成22年『水戸市の概要』
13	水戸市の年間平均気温は何度でしょう。	8.4度	13.4度	18.4度	23.4度	2	水戸市での最高気温の記録は38.4度(1997年7月5日)、最低気温の記録は-12.7度(1952年2月5日)です。	水戸地方気象台ホームページ
14	今年の夏は猛暑でしたが、平成22年9月末までの、今年が記録上初めてだった現象は次のどれでしょうか。	月間日照時間が多い	最高気温が最も高い。	8月の月刊降雨量が少ない。	8月の月平均気温が高い。	4	①は9月が4位、②は9月に2位と4位、③は8月が2位です。上には上(?)があるものですね、	水戸地方気象台ホームページ
15	次に示すのは昔水戸市内にあった旧町名、字名を組み合わせたものですが、実際に存在しなかったものが含まれているのはどれでしょう。	鉄砲町、紺屋町、本丸町	楓小路、柳小路、桃小路	奈良屋町、肴町、黒羽根町	馬口旁町、白銀町、鳥見町	1	本丸町というのはありません。旧水戸城の本丸は水戸第一高校の場所ですが、茨城大学附属小・水戸第三高校、水戸第二中学校のある旧二の丸とともに町名としては三の丸です。	『改訂水戸の町名』
16	この写真は昭和30年頃の水戸市内の様子を写したものです。現在のどのあたりを写したものでしょうか。	入土町交差点付近から水戸駅方面	水戸駅前から銀杏坂方面	水戸駅前から下市本町方面	下市本町から大洗方面	2	右側の大イチョウの木がヒントです。こんな写真でわかるものかと言わないでください。	
17	江戸・日本橋と水戸を結ぶ水戸街道(江戸街道)。その距離と、江戸時代の通常の成人男性の行程日数の正しい組み合わせは、次のうちどれでしょうか。	25里34町(約102km)・1泊2日	29里19町(約116km)・2泊3日	29里19町(約116km)・3泊4日	33里4町(約134km)・3泊4日	2	水戸街道は、五街道に次ぐ重要な幹線道路である脇往還の一つです。起点は江戸は日本橋、水戸は錦魂橋(たまげばし)、宿駅は19箇所、行程は通常2泊3日でした。	フリー百科事典「ウィキペディア」
18	備前掘の「備前」の名の由来として正しいのは次のうちどれでしょうか。	伊奈備前守が工事にあたったから。	水戸藩付家老・中山備前守が作らせたから	かつては備前町に水源があったから	当初備前焼の瓦で護岸工事を行ったから	1	伊奈家は徳川家(松平家)譜代の家臣で、忠次は家康が江戸に移封させられたのち、奉行として関東地方の土木事業に活躍した人物です。家康に派遣されて、水戸城の下の排水と下町作りのために掘ったのが備前堀です。	『水戸の先達』
19	昔、金の鉱山があった水戸市「木葉下」について次の説明のうち、間違っているのはどれでしょうか。	読みは、「あぼっけ」である。	金が掘られていたのは江戸時代までである。	現在金鉱の跡は残っていない。	読み方はアイヌの言葉に由来するといわれている。	3	水戸市の珍地名「木葉下」の金鉱の跡は今も残っています。山根小学校脇から森林公園方面へ抜ける道の脇にも見ることができます。	『概説水戸市史』
20	水戸市内の川はすべて一級河川那珂川水系に属しますが、次のうち水戸市内を流れることのない川はどれでしょうか。	濁沼川	那珂川	藤井川	中丸川	4	中丸川はひたちなか市を流れる川です。ちなみに水戸市内だけを流れる川は田野川、沢渡川、逆川、石川川ぐらいでしょうか。	地図より
21	千波湖はかつて今の3倍の大きさでした。これが今の大きさになったのは、いつでしょうか。	明治8(1875)年	明治42(1909)年	大正9(1920)年	昭和24(1949)年	3	千波湖の埋め立ては、水戸市の環境を大きく変えた事件なのに、正確なことはあまり知られていません。	『水戸市史下巻(二)』
22	長く市民に親しまれている千波湖ですが、最近大きな変化がありました。次のうち該当しないものはどれでしょうか。	千波湖には大小3基の噴水が設置された。	湖畔西側に休憩施設「好文Café」が造られた。	湖畔南側に「桜田門外の恋」のオープンセットが造られた。	備前堀が湖畔北側から流れ出すようになった。	4	埋め立てられる前備前堀は千波湖の東南の端から流れ出していました。埋め立て後は桜川から流れ込んでいます。	水戸市の「千波湖」ホームページ
23	水戸市内には梅、桜のほか、花の群落が見られる公園がいろいろあります。次の公園のなかで、1番早く花が見られるのはどこでしょうか。	水戸市有賀町のカタクリ	大塚成就院池公園のサギソウ	保和苑のアジサイ	借楽園のツツジ	1	花の咲く時期の問題です。カタクリは早春を告げる草花です。サギソウはラン科の植物で、真夏に咲きます。大塚成就院池公園では、サギソウ自生地復元に地元住民が取り組んできました。	水戸商工会議所『郷土いいとこ再発見』のページ
24	桜の開花日は、気象台が決めたソメイヨシノの木を見て判断します。水戸の桜の開花状態を計測するのに使われるのはどの桜でしょうか。	茨城県三ノ丸庁舎前の堀跡の桜	水戸地方気象台構内の桜	護国神社隣の桜山の桜	水戸市植物公園の桜	1	水戸地方気象台の桜の標本木は、昭和61年までは気象台構内にあったが、昭和62年から旧県庁舎前の桜を選定。平成17年2月25日に雪の重みで折れてしまい、今は折れた木の近くの「2代目」のソメイヨシノ2本が標本木としての役割を担っている。	日本気象協会の「桜情報」のページ
25	水戸市での梅の開花平年日は次のうちのどれでしょう。	1月26日	2月2日	2月13日	2月27日	2	水戸では季節毎に楽しめる花々にちなんで、梅まつり、桜まつり、つつじまつり、あじさいまつり、萩まつりを開催しています。地球温暖化が進むと、まつりの時期も変わってくるかもしれません。	水戸地方気象台ホームページ
26	報佛寺(報仏寺)、保和苑、六地藏寺は徳川光圀公と関係のある所ですが、この3箇所共通にみられるサクラの種類はなんでしょう。	ソメイヨシノ	ヤマザクラ	シダレザクラ	オオシマザクラ	3	いずれの箇所もシダレザクラが名物です。特に六地藏地の枝垂桜は樹齢170年で、光圀が観賞した桜の子孫と言われています。	水戸観光協会のホームページ、水戸商工会議所『郷土いいとこ再発見』のページ

問題番号	問題	①	②	③	④	正解	解説	出典
27	水戸市にある大串貝塚に関する説明として間違っているものは、次のうちどれでしょうか？	当時のゴミ捨て場と考えられている。	「常陸国風土記」に記載されている。	海でとれる魚の骨や貝殻は見つかっていない。	少数であるが、土器や石器が発見されている。	3	海から離れた丘に多数の海の魚介類のゴミが捨てられていたことを不思議に思った古代の人々が、巨人の仕業と思って伝説が生まれ、それが「常陸国風土記」に記載されました。大串貝塚は文献に記載された貝塚として世界最古です。	『概説水戸市史』
28	水戸市域の古墳に関する次の説明のなかで、間違っているのはどれでしょうか。	飯富町安土星（あとほし）古墳は、水戸で最も古い古墳である。	愛宕山古墳は、県内第1位の規模をもち、那賀国造（くにのみやつこ）の墓とされている	吉田古墳は多角形墳で、石室の壁面に線刻による絵画がみられる。	旧内原町には、狭い範囲に多数の前方後円墳が集中する牛伏（うしぶし）古墳群がある。	2	茨城県一位は舟塚山古墳（石岡市）、二位は梵天山古墳（常陸太田市）で愛宕山古墳は県内第三位です。これらの地域が古墳時代に県内でも進んでいたことの表れです。	平成22年『水戸市の概要』
29	「三栗（みつくり）の中に向へる曝井の絶えず通はむ彼所（そこ）に妻（いも）もが」と万葉集でうたわれた、水戸市愛宕町にある「曝井」の読み方は次のどれでしょうか。	ばくい	たきい	さらい	さらしい	4	場所については他の説もありますが、愛宕町の坂の途中の泉を「曝井」として市が整備しています。	水戸商工会議所『郷土いいとこ再発見』のページ
30	奈良時代以前の水戸市について述べた次の文章のなかで間違っているのはどれでしょうか。	常陸国に属していた。	平戸町に平津の駅家（うまや）が置かれ蝦夷（えにし）征伐の軍が発した。	朝廷は肥の国（今の長崎県・佐賀県・熊本県）から支配者を派遣した。	水戸地方の中心は吉田神社のある地域であった。	4	奈良時代の水戸は朝廷にとって東北地方攻略の最前線でした。吉田神社の台頭は10世紀ころからとされ、この時期の水戸地域の中心は袴塚―渡里方面と考えられています。	『概説水戸市史』
31	渡里町の台渡里廃寺（だいわたりはいじ）跡（県指定史跡）周辺には郡衙（ぐんが-古代の郡役所）が置かれていたと推測されていますが、次のどれでしょうか。	常陸国・那珂（仲）郡衙	常陸国・河内郡衙	常陸国・茨城郡衙	常陸国・新治郡衙	1	当時は那珂郡（仲郡）でした。なお、台渡里地には遺跡には国指定の史跡と県指定の史跡が両方あります。	『概説水戸市史』
32	馬場氏が館を築いて以来、この地域を支配する勢力は水戸城を拠点としました。その理由として最も適切なものは次のどれでしょうか。	那珂川を通じて水陸の交通を支配できるから。	那珂川沿岸に水田が広がり、豊かな穀倉地帯の中心だったから。	吉田神社に近く、その権威を利用できたから。	東北地方や江戸からの水運が利用できて物資が豊かだから。	1	①那珂川の対岸河口付近と吉田台地方面が見渡せ、下の水辺から船で対応できました。②この時代には水利の未整備により収穫が不安定でした。吉田神社が勢威をふるっていたのは、都の権力が安定していた平安時代までと考えられます。	『概説水戸市史』
33	鎌倉時代から戦国時代にかけて、水戸地方を支配する武士は変動しました。水戸城を支配した武士の順序は、次のどれでしょう。	江戸氏→馬場氏→佐竹氏→常陸大掾（ひたちだいじょう）氏	馬場氏→常陸大掾氏→江戸氏→佐竹氏	馬場氏→江戸氏→佐竹氏→常陸大掾氏	馬場氏→常陸大掾氏→佐竹氏→江戸氏	2	この時代の東国は激しい勢力争いの舞台でした。馬場一族と大掾氏はともに平国香に始まる常陸平氏の流れをくみ、江戸氏は藤原氏、佐竹氏は源氏の流れですが、それぞれの土地に土着してその地名を姓とします。	『概説水戸市史』
34	水戸市域には多くの由緒ある寺が存在します。それぞれの寺院の次の説明の中で、間違っているのはどれでしょうか。	元山町にある神應寺（じんのうじ）は、天正19（1591）年に時宗の藤沢道場として現在地に建立された。	酒門町にある善重寺（ぜんじゅうじ）は、貞永元（1232）年に創建された浄土真宗親鸞聖人ゆかりの二十四輩第十二番の寺で開基住職は善念房である。	元吉田町にある常照寺（じょうしやうじ）は、光圀公が創建した最後の寺院である。境内一帯は吉田城のあったところで、土塁・空堀などが残ってその面影を伝えている。	栗崎町にある佛性寺（ぶつしょうじ）は天長年間（824～843）慈覚大師円仁によって創建され、本堂は天正13（1585）年に創立された県内では類例のない八角堂で国指定文化財になっている。	1	①は最初に建立されたのが、藤沢小路神生平で、寛永10年（1633）に神應寺に寺名を改称し、延宝8年（1680）に藩の政策に現在地に移されています。②～④はその通りです。	水戸観光協会および各寺院ホームページ

問題番号	問題	①	②	③	④	正解	解説	出典
35	河和田町にあるの報仏寺（ほうぶつじ）の説明として間違っているのはどれでしょうか。	境内とその周辺は、佐竹氏の館があった河和田城の跡である。	開基者は親鸞の弟子で「歎異抄」の選者と言われる唯円（ゆいえん）とされる。	県指定文化財の木造大黒天像を安置している。	江戸時代に現在地に移った。	1	①は佐竹氏ではなく江戸氏の館がありました。②建保6（1218）年親鸞の法弟唯円坊が開山したのが始まりと伝えられています。④元禄2（1689）年徳川光圀が親鸞ゆかりの寺院として当初あった榎本から現在地に移して再興しています。	報仏寺ホームページ
36	水戸徳川家初代藩主とその父親の組み合わせとして正しいものはどれでしょうか。	徳川頼房（よりふさ）、徳川光圀（みつくに）	徳川家康（いえやす）、徳川頼宣（よりのぶ）	徳川家康、徳川頼房	徳川家康、徳川家光（いえみつ）	3	徳川家康は水戸を重視して、武田信吉（五男）、徳川頼宣（十男）を水戸に配しましたが、頼宣を駿河・遠江に移した後頼房（十一男）を藩主にしました。頼房に始まるのが水戸徳川家です。	『概説水戸市史』
37	地図上で最も適切に水戸藩の形をあらわしているのは次のうちどれでしょうか。	図1	図2	図3	図4	4	水戸藩領は、下野国（栃木県）に張出し、潮来が飛地となっています。なお、①は茨城県、②は常陸国、③は県北・県央・鹿行です。	『概説水戸市史』
38	水戸徳川家の分家を御連枝（れんし）と呼び、4藩あります。そのうち、城を持っていたのはどの藩でしょうか。	讃岐高松藩（さぬきたかまつはん）	常陸府中藩（ひたちふちゅうはん）	常陸穴戸藩（しどはん）	陸奥山藩（むつもりやまはん）	1	幕府が頼房の長男頼重を取り立てて作らせたのが高松藩です。高松には生駒氏が築いた城がありました。光圀が第3人に領地を分けて作らせたのが守山藩（頼房四男頼元）、府中藩（同五男頼隆）、穴戸藩（同六男頼雄）で、城は作らず陣屋を置いて支配しました。	『概説水戸市史』
39	次の①から④は、水戸藩主の名前と死後に贈られる諡（おくりな）の組み合わせを示したものです。間違っているものはどれでしょうか。	頼房・武公	光圀・義公	治保・文公	斉昭・烈公	1	初代順房の諡は「威公」で、「武公」は第7代藩主徳川治紀の諡です。中国風ですね。	『概説水戸市史』
40	徳川御三家の説明として間違っているのは、次のうちどれでしょうか？	徳川家康の男子三人が初代藩主となっている。	宗家の男子がいなかったときは御三家から將軍を出すことになっていた。	官位は他の大名家より上であった。	歴代の將軍は、徳川宗家と御三家からのみ出ている。	4	御三家のうち紀州徳川家から8代吉宗と14代家茂が幕府將軍となりました。15代將軍慶喜は水戸徳川家の出ですが、八代將軍吉宗・九代將軍家重の時に定められた御三卿の一つ一橋徳川家を継いでから將軍となりました。	『概説水戸市史』
41	水戸藩の藩主は参勤交代（さんきんこうたい）の義務がない定府制（じょうふせい）で、江戸に居住していました。次の説明のなかで間違っているのはどれでしょうか。	歴代の藩主のうち一度も水戸に來ななかった人物がいる。	御連枝の藩のうち讃岐国高松藩を除いて定府制であった。	徳川斉昭は、藩主の定府制を廃止して参勤交代を始めた。	常に將軍のそばにいたことから「副將軍」とであるという認識が生まれた。	3	斉昭が改革で実現した「定府制の廃止」は、江戸に定住している藩士を水戸に帰住させることです。①は次の問題にあります。②高松藩は一般の大名と同じで参勤交代しました。副將軍という制度はありませんが④の事情から水戸ではそう言われています。	『概説水戸市史』
42	次の藩主のうち、一度も水戸に帰国（就藩：しゅうはん）しなかったのは誰でしょうか。	三代綱條（つなえだ）	七代治紀（はるとし）	八代斉脩（なりのぶ）	十代慶篤（よしあつ）	3	八代斉脩は7代治紀の長男ですが、病弱であったため一度も就藩（帰国すること）しませんでした。	『概説水戸市史』
43	徳川家ゆかりの大名の城下町には徳川家康を祀った東照宮（とうしょうぐう）があります。水戸の東照宮について述べた次の文章のなかで間違っているのはどれでしょうか。	初代藩主頼房により、元和7（1621）年に創建された。	水戸東照宮には徳川家康のほか、歴代の水戸藩主が祀られている。	創建当時からの社殿は大正6（1917年）に国宝に指定されたが、戦災で焼失した。	東照宮には国指定の文化財として太刀（銘則作）がある。	2	東照宮は初代藩主順房が父徳川家康を祀るため建立されました。歴代將軍の霊が相殿として祀られてきましたが、水戸徳川家の藩主は祀られませんでした。昭和11（1936）年に順房を配祀したので現在は家康と順房が祀られています。	水戸商工会議所『郷土いいとこ再発見』のページ、フリー百科事典「ウィキペディア」
44	次の一節は2代藩主徳川光圀が歴史編さんを志したきっかけを示した文言です。「先人十八歳諱伯夷傳跡然有慕其高義・・・」。どの書物に記載されているのでしょうか。	弘道館記	水府系纂（すいふけいさん）	大日本史	新編常陸国誌	3	この話はよく知られていますが、光圀死後印刷のために書かれた「大日本史叙文」の冒頭の一節です。①は弘道館建設の意図を記したもので、②は水戸藩の藩士の系譜を収録した史料です。④は江戸時代後期の中山信名が編纂を始めた常陸の国の地理・歴史を記述した本です。	『水戸市史中巻（一）』、『概説水戸市史』
45	徳川光圀が編さんを始めた歴史書が「大日本史」です。この書物に関する次の説明の中で、間違っているのはどれでしょうか。	全巻の完成は明治39（1906）年である。	漢文で書かれている。	編年体でなく紀伝体（きでんたい）という形式で書かれている。	本紀には神武天皇から南朝後醍醐天皇までの事績が書かれている。	4	大日本史は中国の「史記」に始まった歴史書の形式である紀伝体により漢文で書かれています。帝王の歴史を扱う本紀では、神武天皇から南北朝合一後の小松天皇まで百代の天皇の治世を扱っています。なお④の「本紀」は「本紀」の誤りです。	『概説水戸市史』

問題番号	問題	①	②	③	④	正解	解説	出典
46	大日本史の編さんから「水戸学」と呼ばれる学派が生まれました。次の学者と著書の組み合わせのうち、間違っているものはどれでしょうか。	安積澹泊（あさかたんぱく）-勤農或問（かんのうわくもん）	藤田幽谷（ゆうこく）-正名論（せいめいろん）	会沢正志斎（せいしさい）-新論	藤田東湖（とうこ）-弘道館記述義（じゅつぎ）	1	「水戸学」は歴史編さんに携わった学者たちの言説を総称して呼びますが、尊王攘夷論にもとづく水戸藩の動きをリードしました。なお、勤農或問は藤田幽谷の著書です。	『水戸市制施行一〇周年記念 水戸の先達』平成12年、水戸市教育委員会
47	水戸藩九代藩主徳川斉昭が定めた水戸八景のうち、現在水戸市内にあるものは、「青柳夜雨」ともう一つはどれでしょうか。	仙湖暮雪	山寺晚鐘	水門帰帆	岩舟夕照	1	仙湖暮雪と青柳夜雨が水戸市、山寺晚鐘と太田落雁は常陸太田市、村松晴嵐は東海村、水門帰帆はひたちなか市、岩舟夕照は大洗町、広浦秋月は茨城町です。	水戸観光協会ホームページ
48	「弘道館」の入学を認められる年齢と卒業年齢の組み合わせとして正しいのは次のどれでしょうか。	年齢でなく試験で決める、25歳	15歳、20歳	15歳、卒業はない	18歳、22歳	3	15歳以後、武館は無試験で文館は面接試験を受けて入学しますが、卒業という制度はありません。一生学び続けるということでしょうか。	『概説水戸市史』
49	弘道館に残る戦いの傷跡です。この戦いとは次のどれでしょうか。	桜田門外の変	天狗党の乱	明治維新で新政府側についた家臣と佐幕派の藩士との戦い	廃藩置県後の派遣された新政府軍と水戸藩士との戦い	3	①は江戸です。②は水戸城下まで戦火が迫りましたが、水戸城には及んでいません。④の時は戦闘はありませんでしたが、御殿は焼失しました（旧水戸藩士による放火が疑われています）。	『概説水戸市史』
50	弘道館の名称は、『弘道館記』冒頭の「弘道よく道を・・・」の一節から引用されています。さてこの「弘道」の出典はつぎのどれでしょうか。	論語	大学	孟子	中庸	1	藩校の名称として「明倫」が最多と思いますが、弘道館も多いもののひとつで、有名なのは水戸藩のほか佐賀藩にあります。選択肢は「四書」の書名ですが、②は至善堂の出典になります。	但野正弘、水戸の碑文シリーズ『水戸烈公と藤田東湖『弘道館記』の碑文』平成14年、水戸史学会・錦正社
51	偕楽園は水戸藩九代藩主徳川斉昭が「衆（しゅう）と偕（とも）に楽しむ」という趣旨で造園された公園です。偕楽園好文亭の説明のうち、間違っているものはどれでしょうか。	好文亭の奥御殿は10室からなっており、このうち竹の間・梅の間・清の間の3室1棟は、明治2年に柵町（さくちょう）の中御殿の建物の材料を利用して増築したものである。	好文亭の最上階「楽寿楼」（らくじゅうろう）にある床柱は、薩摩藩主島津斉彬（しまづなりあきら）から贈られたサツマ竹が用いられた。	完成直後の天保13（1842）年9月25日には養老の会が催された。招待されたのは、武士・庶民ともに80歳以上の男女で、2百余人が召されて酒肴を賜ったと記録されている。	「楽寿楼」西側にある丸窓は「富士見窓」と呼ばれており、窓枠は水戸市成沢から切り出した櫛（けやき）の巨材を輪切りにしてはめ込んだものである。	3	開園後開催されたこの養老の会はもっとも盛大なもので、武士では80歳以上、庶民では90歳以上の老人が招待されました。斉昭は出席者のうち武士の老人に直接、八丈綿入羽織などを与え、農民と町人には郡奉行と町奉行からそれぞれ手渡させました。	安見隆雄、水戸の碑文シリーズ『水戸斉昭の『偕楽園記』碑文』平成18年、水戸史学会・錦正社
52	水戸市民が発案して始まった映画「桜田門外の変」が10月16日に封切られました。安政7年（1860）3月3日、大老・井伊直弼を江戸城・桜田門（さくらだもん）外で暗殺した襲撃実行部隊18人のうち、水戸藩出身者は何人でしょうか	15人	16人	17人	18人	3	桜田門外において襲撃したのは、水戸浪士17人と薩摩藩士1人です。そのうち、現場を指揮していたのは、水戸藩士の関鉄之介です。関は指揮官として襲撃そのものには参加せず、事変後1年7カ月ほど潜伏生活を送った後に捕縛、文久2（1862）年処刑されました。映画は関の行動をたどったものです。	『水戸市史中巻（四）』
53	幕末維新期の動乱の中で、水戸藩家臣は多くの苦難を強いられました。それについてのべた文章のうち、間違っているのはどれでしょうか。	士族のうち東京警視庁に雇われた人が多く、「茨城巡査」という言葉が生まれた。	水戸を去って、各地で言論、学問、実業家として活躍した人が多い。	政府は、明治維新の先駆けをなしたとして、水戸藩士族を政府高官に登用した。	書生派とされた人は廃藩時に藩から免職されて家臣でなかったため、秩禄処分の対象とならなかった人が多い。	3	明治政府では、維新に功績があるとして薩摩、長州、土佐、肥前の出身者が厚遇されます（後に藩閥の批判を受ける）が、水戸藩出身者は冷遇されました。警視庁は鹿児島出身の初代警視総監川路利良が郷里から連れて来た薩摩藩出身者が中心ですが、茨城県出身者が多くいました。	『水戸市史下巻（一）』

問題番号	問題	①	②	③	④	正解	解説	出典
54	明治22(1889)年日本で最初の市の一つとして水戸市が成立しました。その初代市長は次の誰でしょうか。	酒泉温忠	村田正孝	服部正義	小宅時正	3	水戸市の歴史としては基本でしょうか。①の酒泉が3代、④の小宅が2代の市長で、②の村田は初代市会議長でした。全員が旧水戸藩士です。	『概説水戸市史』
55	明治22(1889)年に水戸に最初に鉄道が開通した時、次のどこの都市とつながったのでしょうか。	大洗(現茨城県大洗町)	小山(現栃木県小山市)	太田(現茨城県常陸太田市)	土浦(現茨城県土浦市)	2	近代の水戸の歴史を開くことになったのがこの水戸鉄道です。当時小山には東京-青森方面を結ぶ日本鉄道線と前橋に通じる両毛鉄道線が通じていて、全国に直結したのです。	『概説水戸市史』
56	水戸に衛戍を置く第二連隊は、ペリリュー島の玉砕の悲劇が知られていますが、第二連隊第三大隊を中心とする陸軍守備隊が全滅した尼港事件(にこうじけん)の悲劇に遭っています。次の説明のなかで間違っているのはどれでしょうか。	茨城県掘原運動公園の一角に、尼港事件殉難者記念碑(じゅんなんしゃきんひ)が建てられている。	日露戦争の最終局面で、敗北を覚悟したロシア軍の一部隊が独走して起こした	尼港とはロシア共和国シベリア地方にあるニコラエフスク・ナ・アムールという港町である。	軍隊だけでなく、在留していた多数の民間人も虐殺された。	2	第一次大戦末期の1917年に起ったロシア革命に対して、英米など連合国はチェコ軍救出を名目に1918年出兵しました。日本もシベリアの権益を拡大しようと最大の兵力を派遣します。そのなかで③にあるように冬季は海陸の交通が全く途絶する尼港に1919年に派遣され、駐屯していた兵士と、居留していた民間人を襲った悲劇です。	『概説水戸市史』
57	大正10(1921)年1月当時の水戸中学の校長が欧米から帰朝後行った演説「国民道徳と個人道徳」が危険思想だとして、辞職問題に発展し、生徒はその辞職に反対してストライキを起こし注目を集めました。その校長は誰でしょうか。	菊池謙二郎	栗田寛	深作安文	菊池幽芳	1	水中菊池校長事件として知られています。菊池校長は生徒を説得して事件を鎮めましたが、その後革新派として青年層から人気を集め大正13年には無所属で衆議院議員に当選しています。	『概説水戸市史』
58	大正9(1920)年旧制水戸高等学校が創立されました。これに関する次の文章のうち誤っているのはどれでしょう	同じころ、弘前、松本、岡山などにも旧制高校が作られた。	入学者は茨城県より東京出身のほうが多い。	文科・理科からなり、3年制であった。	著名な出身者として宇都宮徳馬、江戸英雄、舟橋聖一などがいる。	なし	第1次大戦期に高等教育拡充を目指して高等教育令が大正7(1918)年改正されました。それに基づいて作られたのが水戸高校のほか都市名の付いた高等学校です。入学者は東京出身者が30%代で茨城県出身はそれに続きました。したがって正解がないので全員正解とします。	『概説水戸市史』
59	昭和12(1937)年11月大陸の青少年の農業移民を増強する目的で水戸市内原町に満蒙開拓青少年義勇軍(まんもうかいたくせいしょうねんぎゆうぐん)訓練所が設けられました。これに関する次の説明のうち間違っているものはどれでしょうか。	初代所長は加藤完治(かんじ)である。	農村中堅人物の養成を目的とした日本国民高等学校が母体となった。	入植地では貴重な労働力として日本人移民だけでなく、現地の農民からも歓迎された。	ソ連参戦と敗戦の混乱によって多くの出身者が犠牲になった。	3	初代所長は内務省出身で山形県自治講習諸長を経て大正14(1915)年友部町に日本国民高等学校(昭和10(1935)年鯉淵村に移転、現日本農業実践学校)を創立した加藤完治です。彼は国民高等学校に隣接して満蒙開拓青少年義勇軍を創設し、所長になりました。出身者は入植農民には歓迎されましたが、現地の農民からは土地を奪った侵略者と思われました。	茨城県史編集委員会『茨城県史近代編』昭和59年、茨城県
60	第二次世界大戦末期に水戸は空襲を受け、甚大な被害を被りました。空襲はいつのことでしょうか。	昭和19年12月8日	昭和20年3月10日	昭和20年8月2日	昭和20年8月14日	3	①の12月8日は昭和16年の開戦の日、②は東京大空襲、④は終戦の前日です。	『概説水戸市史』
61	昭和24(1949)年、戦前のいくつかの学校を前身に茨城大学が設立されました。その時統合された学校の名称と所在地として適当でないのはどれでしょう。	水戸高等学校 水戸市	茨城師範学校 水戸市	多賀工業専門学校 日立市	県立農科大学 阿見町	4	創立時に統合したのは①～③と茨城青年師範学校の4校です。県立農科大学は昭和21(1946)年に阿見町の海軍航空隊跡地に霞ヶ浦農科大学として創立され、同24年茨城県に移管されて茨城県立農科大学となり、同27年国立に移管され茨城大学の農学部となりました。	『概説水戸市史』
62	水戸市内にある次の史跡のなかで国指定の史跡ではないものはどれでしょうか。	吉田古墳	愛宕山古墳	台渡里廃寺跡	笠原水道跡	4	正解は4ですが、台渡里廃寺跡は場所により国指定と県指定があり、問題37では「県指定」と書いてあるので正解が2つあることになり、正解なしとして全員正解とします。	水戸市教育委員会「水戸市の文化財」ガイドマップ
63	「梅まつり」の期間中、(社)水戸青年会議所が主管して、偕楽園で行われる夜のイベントは何でしょうか。	烈公まつり	夜・梅・祭	梅・月・祭	梅・星・祭	2	2006年に第1回「夜・梅・祭」が開催され、以降毎年梅まつり期間中に1日だけ夜間開放し実施しています。	水戸観光協会のホームページ
64	水戸の夏を彩る水戸黄門まつりの説明として正しいものはどれでしょう。	明治期に梅まつりと合わせて始まった。	昭和初期に景気回復を願って始まった七夕まつりが始まりである。	歴代の水戸市長は水戸黄門に扮して参加している。	テレビドラマの水戸黄門の俳優が必ず出演する。	2	今年で50回を迎えた水戸黄門まつりですが、古くからの伝統的な祭りではなく、客集めのイベントとして始められたものが前身だとは驚きです。	水戸観光協会のホームページ

問題番号	問題	①	②	③	④	正解	解説	出典
65	天保年間に徳川斉昭は水戸八景を選定しましたが、平成8年には市民により新水戸八景が選定されています。次のうち新水戸八景ではないものはどれでしょうか。	弘道館周辺と水戸城の壕	保和苑と周辺史跡	水戸芸術館	大洗鹿島線と常澄地区水田	4	新水戸八景は①弘道館と水戸城の濠、②保和苑と周辺史跡、③偕楽園と千波湖周辺、④水戸芸術館、⑤備前堀、⑥大塚池公園、⑦大串貝塚ふれあい公園、⑧森林公園と楮川ダムです。	水戸観光協会ホームページ
66	水戸市の観光名所のなかには、創建時の建物が残されているところがあります。そのうち元の位置でないところに建っているものは次のなかのどれでしょうか。	偕楽園表門	弘道館正庁（せいちょう）	水戸城薬医門（やくいもん）	水戸八幡宮本殿	3	③は佐竹時代の建造とされていますが、明治以降他所に移築されていたものを移築したものです。薬医門とは門の建築形式を指すもので、水戸城のどこにあったかもわかっていません。	茨城県教育委員会の説明文
67	偕楽園好文亭には亭に付属する草庵風の茶室があります。その名称は次のなかでどれでしょうか。	待庵（たいあん）	何陋庵（かろうあん）	高林庵（こうりんあん）	如庵（じょあん）	2	何陋庵の名は論語にある孔子の言葉「君子居之何陋之有」（君子が住んでいるところはどこでも陋因（野蛮な習慣）はなくなるのだ）から採りました。①は京都府大山崎町にある東福寺の末寺妙喜庵の茶室（国宝）、③は奈良県大和郡山市にある慈光院の茶室（重要文化財）、④は愛知県犬山市の有楽苑にある茶室（国宝）です。	安見隆雄著・水戸の碑文シリーズ『水戸斉昭の『偕楽園記』碑文』
68	偕楽園の吐玉泉（とぎよくせん）の名前の由来は「夏なお冷たく、玉のように澄んだ水を弛まなく吐」と伝えられ、その湧水はある病気に効くと言われています。どのような病気に良いと伝えられているでしょうか。	胃腸虚弱	眼病	癌	婦人病	2	吐玉泉は台地の湧水を泉の上方で井戸に集めて、そこから地中を管で泉の噴出口に導いたものです。好文亭を作る際、茶の湯に使うよう大理石（常陸太田産の真弓の寒水石）を井筒の形に組みました。	「速報偕楽園」のホームページ
69	偕楽園・千波湖周辺には都市公園・都市緑地がいくつかあります。偕楽園、千波公園、沢渡川緑地、桜川緑地及び逆川緑地の5つを一体として、世界第2の広さを持つ都市公園を目指していますが、その名称は次の中でどれでしょうか。	千波湖公園	水戸公園	偕楽園公園	千波湖緑地	3	茨城県と水戸市による「千波湖周辺地域大規模公園構想」に基づき、平成11年に偕楽園・千波湖周辺の公園・緑地の名称を「偕楽園公園」に統一し、イメージアップと利用促進を図ることとなりました。偕楽園（常盤公園）、千波公園、沢渡川緑地（都市緑地）、桜川緑地（都市緑地）、東町運動公園（運動公園）のほか整備予定の都市公園・都市緑地が含まれています。	茨城県公園街路課「いばらきの都市公園」パンフレットほか
70	水戸芸術館は元の市立小学校の敷地に作られました。建設の際、移転された小学校は次のうちどれでしょうか。	五軒小学校	新荘小学校	千波小学校	三の丸小学校	1	小学校の移転によってできる繁華街隣接地の空地をどう活用するか、他所にない一つの解答でした。	平成22年『水戸市の概要』
71	徳川博物館に関する次の説明で、間違っているものはどれでしょうか。	沢渡川をはさんで偕楽園の対岸の丘にある。	大日本史編さんの資料を多く保存している。	旧水戸徳川家由来のものを多く所蔵している。	江戸時代の彰考館の跡地に建てられた。	4	徳川博物館は、水府明徳会が運営しています。水戸徳川家由来の家財や大日本史関係係書など貴重な資料を所蔵・公開しています。緑岡の水戸徳川家の別邸の位置に建てられました。	財団法人水府明徳会徳川博物館概観パンフレット
72	水戸には戦前から名産品として他地方へ売り出されていたものが数多くあります。次のうち、現在生産・販売されていないものはどれでしょうか。	水府提灯（ちょうちん）	千波蝦（えび）の干したのもの	水戸煙火（はなび）	水戸拓本（たくほん）	2	千波蝦は大正9(1920)年の千波湖干拓まで、水戸の名物として各地に販売されていました。ほかは現在も売られています。	水戸商工会議所『郷土いいとこ再発見』のページ
73	第九代藩主・徳川斉昭は農民の苦労にたいし農人形を作って供え物をし、日々感謝したといわれています。次の和歌もその感謝を表現するものでした。○に入る言葉として適切なものはどれでしょうか。なお、○○の数と答の文字数が一致するとは限りません。 朝な夕な ○○○○ 忘れじな めぐまぬ民に めぐまれる身は	飯くふごとに	命やすきを	国富めるを	煙たつごと	1	日本の政治に携わる人は、農を重視することが求められました。農人形とこの和歌は、それに対する斉昭の表現です。	常磐神社のホームページ
74	水戸市には特色ある伝統的な菓子が造られています。次のうちもっとも古くから作られているのはどれでしょうか。	吉原殿中	梅ようかん	水戸の梅	のし梅	1	吉原殿中は斉昭にちなんだ由来話があります。梅にちなんだ菓子が水戸の名物になるのは、水戸鉄道が開通して偕楽園が観光地として有名になった明治以降でしょう。	水戸観光協会ホームページ
75	水戸は納豆で有名です。納豆に関する次の文のなかで、間違っているものはどれでしょうか。	水戸の納豆が有名になるきっかけは、1889年に鉄道が開通した時である。	ビタミンBやEが豊富である。	水戸市は納豆の一世帯当たり消費量が日本一である。	1g中に約10億個の納豆菌がいて、高血圧や脳卒中の予防効果もある。	3	県庁所在地の家計調査に基づいてランキングが作られます。納豆の場合ここ数年福島市がトップで水戸市は2位のようなようです。	水戸観光協会ホームページ、『水戸市民ガイドブック』

問題番号	問題	①	②	③	④	正解	解説	出典
76	水戸市の和食料理店・大塚屋の故大塚子之吉（ねのきち）が古文書を頼りに再現したのが「黄門料理」です。黄門料理の提供について正しく述べているものはどれでしょうか。	黄門料理を提供できるのは水戸徳川家に縁ある特定の老舗に限られている	黄門料理を提供できるのは旧水戸大塚屋に何らかの縁を有する経営者に限られている	現在黄門料理を提供しているのは老舗の和食料理店5店だけである	現在黄門料理を提供しているのはホテルを含め9店ある	4	「黄門料理」はメニューを再現した大塚屋だけが提供してきました。大塚氏が死去されたのちは、水戸商工会議所が受け継ぎ平成22年の梅祭りから市内の9店で提供し始めました。	水戸商工会議所ホームページ
77	水戸のB級グルメとして注目をあびる「スタミナラーメン」ですが、スタミナの由来となった、ラーメンに入れる食材は次のうちどれでしょうか。	カルビ（あばら肉）	タン（舌）	ハツ（心臓）	レバー（肝臓）	4	「スタミナ」を名乗るラーメンは各地にあるようですが、ご当地のものは約25年前に勝田駅近くにあった「寅さん」で創始され、レバーとカボチャが入った歴史あるラーメンです。モツを入れたものをホルモンラーメンとして提供している店もあります。	フリー百科事典「ウィキペディア」
78	次の清酒のうち水戸市内の酒造家の銘柄でないものはどれでしょうか。	副将軍	一品	三ツ扇	菊盛	4	④は那珂市の木内酒造合資会社の銘柄です。①は明利酒類株式会社、②は吉久保酒造株式会社、③は滝田酒造店の銘柄です。	
79	J A 水戸のねぎ生産部会では平成9年からハウス栽培による軟白ねぎの栽培を始めました。その説明のうち間違っているのはどれでしょうか。	ブランド名は柔甘（やわらか）ねぎである。	茎の部分を遮光ネットで蔽い軟白部を多くする。	無農薬で栽培する。	有機質主体の肥料を使用する。	3	無農薬でなく、減農薬の栽培です。軟白部はもちろんのこと青い葉の部分まで全て食べることができます。鍋でも、またサラダ感覚で生でも食べることができます。	J A 水戸のホームページ
80	那珂川の漁業権を持っていた菊池家では、毎年遡りしてくる鮭を使った食品を天皇家に献上していました。その食品名はどれでしょうか。	梅酢漬け	粕漬け	へしこ漬け	初霜漬け	4	江戸時代水戸藩は鮭を将軍家と朝廷に献上していました。菊池家は明治以降鮭の人工孵化を行ない稚魚を放流することにより、漁業権を得て朝廷への献上を続けました。	
81	水戸市に本社のある企業で東京証券取引所第1部に上場している企業はいくつあるでしょうか。	0	2	5	10	2	常陽銀行とケーズホールディングスの2社にとどまります。日立鉱山ゆかりの日本鉱業や日立製作所、水戸証券などは本社は水戸市ではありません。	
82	この絵画の作者は誰でしょうか。	中村彝	横山大観	鈴木良三	酒泉淳	2	横山大観の五浦時代を代表する名作「流燈」（明治42年作）です。茨城近代美術館の所蔵です。	
83	次の博物館のうち、水戸市の外にあるのはどれでしょうか。	常陽史料館	お菓子博物館	幕末と明治の博物館	県立歴史館	3	③は土佐藩出身の田中光顕が昭和4（1929）年に磯浜村に創設した常陽明治記念館で、平成9（1996）年に名称を変更し、平成22（2010）年に大洗町立となりました。	水戸商工会議所『郷土いいとこ再発見』のページ、幕末と明治の博物館のホームページ
84	戦後の学制改革により、戦前の中等学校が高等学校に再編されました。前身と現在の学校名の組み合わせのうち、誤っているのはどれでしょうか。	県立水戸中学校→水戸第一高等学校	市立水戸高等女学校→水戸第二高等学校	県立水戸商業学校→水戸商業高等学校	県立水戸農学校→水戸農業高等学校	2	市内の県立高等学校の前身の問題です。意外と知られていないのが、水戸第三高等学校の前身の水戸市立高等女学校だと思えます。大正15（1926）年に設立されています。	『概説水戸市史』
85	長年水戸市の小学校で親しまれている「水戸郷土カルタ」。合併で地域が広がると新しい札が追加されます。最近追加されたのは次のどれでしょうか。	一球入魂野球を育てた飛田穂洲（とびたすいしゅう）	掘れば輝く木葉下の金山	那珂川に昔通った蒸気船	中崎家古い住宅昔から	4	旧内原町鯉淵にある中崎家住宅は、江戸時代前期の建造で、豪農屋敷の様子を伝える国指定の文化財に指定されています。	水戸市教育委員会『水戸郷土かるた』
86	水戸のマスメディアについての次の説明のなかで間違っているのはどれでしょうか。	NHK水戸放送局が開局したのは昭和17（1942）年4月10日である。	茨城放送が水戸市に開局したのは昭和38（1963）年4月1日である。	茨城新聞は明治24（1891）年に創刊された。	FMぱるるんが開局したのは平成12（2000）年である。	4	平成9（1997）年に水戸コミュニティ放送㈱が設立され、開局しました。地元には民放テレビ局がないのが残念です。	フリー百科事典「ウィキペディア」、『水戸市近現代年表』
87	水戸発祥で世界に広まっているゲームは、次のうちどれでしょうか。	けん玉	オセロ	ヨーヨー	メンコ	2	水戸市出身の長谷川五郎が現在の形を考案し、ツクダが製品化したことで発展しました。オセロの裏面を見ると書いてあります。2006年には第30回国際オセロ大会が水戸で開催されています。	フリー百科事典「ウィキペディア」

問題番号	問題	①	②	③	④	正解	解説	出典
88	茨城弁からの出題です。水戸近辺で用いられる「ごじゃっぺ」とは、次のうち最も適切な表現をしているのはどれでしょう	でたらめ、いい加減なこと	混み合ってる様	悲しい様	たち振る舞いが優雅な様	1	県内広く使われているようです。水戸だけの方言というのはあまりありませんね。	
89	テレビドラマでおなじみの助さん格さんですが、それぞれ大日本史の編纂に携わった学者でした。さて、格さんのモデルとされる人物の本名はつぎのどれでしょうか。	安積澹泊	瀧美格乃進	佐々木助三郎	佐々十竹	1	物語上の名前が②で①がモデルです。安積澹泊は号が澹泊で本名覚（通称覚兵衛）です。なお助さんは③が役名④がモデルですが、佐々十竹も本名宗淳、号が十竹で通称介三郎です。	『水戸の先達』
90	森林公園の活用センター近くにある加倉井砂山（かくらいさざん）の銅像と関係のある事柄はどれでしょう。	日新塾（にしんじゅく）	青藍舎（せいらんしゃ）	東武館	満蒙開拓青少年義勇軍訓練所	1	加倉井砂山は近くの成沢の郷土加倉井家の生まれで家塾日新塾で多くの門人を教育しました。②は藤田幽谷が梅香の屋敷で開いていた私塾、③は北見町にある小澤家の開く剣道場です。④は問題59を参照。	『水戸の先達』
91	水戸藩の著名な人物で実の親子関係にある人が何人もいます。次の組合せのうち実の親子でないものはどれでしょうか。	立原翠軒（たちはらすいけん）－立原杏所（きょうしよ）	藤田幽谷－藤田東湖	青山延光（のぶみつ）－青山延寿（のぶとし）	徳川斉昭－徳川慶喜（よしのぶ）	3	③の青山延光と延寿は兄弟です。①の立原親子のうち杏所は画家です。②の藤田親子は言うまでもなく水戸学の学者で、④は藩主と将軍です。	『水戸の先達』
92	水戸藩の学者青山延寿の孫で、「幕末の水戸藩」「おんな二代の記」などを著した、ある社会主義者の妻として有名な女性は誰でしょうか。	山川菊栄（きくえ）	諸沢（もろさわ）みよ	額賀（ぬかが）キヨ	豊田英雄（ひでお）	1	山川菊栄は母が青山延寿の娘で、東京で生まれ女子英学塾（現津田塾大学）卒業後社会主義思想を学び、大正5（1916）年社会主義者の山川均と結婚。科学的な婦人運動論を主導します。②は常盤学園の創始者、③は大成女子高の創始者です。④は藤田幽谷の孫で豊田小四郎の妻で、日本の幼稚園教員第1号といわれています。	『水戸の先達』、フリー百科事典「ウィキペディア」
93	水戸市が生んだ偉大な画家で板谷波山（いたやはざん）とともに昭和29年 茨城県名誉県民第1号に選ばれたのは誰でしょう	木村武山（きむらぶざん）	横山大観（よこやまたいかん）	小川芋銭（おがわうせん）	森田茂（もりたしげる）	2	横山大観は昭和12（1937）年に第1号の文化勲章受章者です。①は大観とともに五浦で学んだ笠間市出身の日本画家、③は牛久市出身の文人で日本画・俳句を得意とした。④の森田茂は下館出身の洋画家で、体感同様に文化勲章・名誉県民を授与されている。	『水戸の先達』
94	水戸の生んだ文化人について述べた文章で、間違っているものはどれでしょう。	豊田英雄は日本最初の幼稚園教員として知られている。	菊池幽芳（ゆうほう）は「己が罪」「乳兄弟」などで知られる小説家である。	中村彝（つね）は「エロシエンコ氏の像」などで知られている洋画家である。	木内克（きうちよし）は「エーゲ海に捧ぐ」で知られる洋画家である。	4	木内克は洋画家ではなく、彫刻家として知られています。①～③はいずれも知っておいてほしい水戸市出身の文化人です。	『水戸の先達』
95	北茨城の廻船問屋の家に生まれ、有名になる直前に水戸市に住んでいた詩人の野口雨情（うじょう）、彼の作品ではないのはどれでしょう	赤い靴	船頭小唄	あめふり	七つの子	3	③は北原白秋の作詞です。野口雨情は北海道から戻り大正8（1919）年に再上京して童謡詩人として有名になるまでの不遇時代に水戸に住ん、茨城新聞の文化関係の仕事をしていました。	『水戸の先達』
96	映画「仁義なき戦い」「蒲田行進曲」「バトル・ロワイアル」などで知られる水戸出身の映画監督は、次のなかのどれでしょうか。	深作 欣二（ふかさききんじ）	小泉 義史（こいずみたかし）	柳町 光男（やなぎまちみつお）	梶間 俊一（かじましゅんいち）	1	深作欣二氏は1930年（昭和5）に水戸市千波町（旧緑岡村）に生まれました。1961年東映から監督デビュー。1973年からの『仁義なき戦い』シリーズが代表作となりますが、1980年代以降は、時代劇、SF、文芸など多彩なジャンルの大作を監督し、2000年『バトル・ロワイアル』は社会現象にもなりました。②～④はいずれも茨城県出身の映画監督で、②の小泉氏は水戸市出身です。	『映画監督・深作欣二』ワイズ出版／2003年
97	茨城の電気王と呼ばれた前島平（まえじまたいら）は、明治39年に電気会社を設立し、翌年県内で初めて水戸に電気の灯を点しました。この電気会社の名称で正しいものは次のうちどれでしょう。	常陸電気株式会社	水戸電気株式会社	茨城電気株式会社	水府電気株式会社	3	前島平は水戸藩士の次男として生まれ、15歳の時に太田村（現常陸太田市）の呉服店に奉公、その働きが認められ主家の豪商前島家の養子となり、町会議員や郵便局長を務めるに至りました。太田町の商人を説いて電気事業に志して県内で初めて水戸に電灯を灯しました。	『水戸の先達』
98	水戸芸術館の設計を担当し、現在も水戸市芸術振興財団の理事として活躍している建築家は次のうち誰でしょうか。	安藤忠雄（あんだうただお）	磯崎新（いそざきあらた）	黒川紀章（くろかわきしょう）	丹下健三（たんげけんぞう）	2	全員建築家ですが、磯崎氏の芸術館のほか、県立歴史館が④の丹下健三氏の設計によります。	フリー百科事典「ウィキペディア」

問題番号	問題	①	②	③	④	正解	解説	出典
99	水戸は大相撲の名力士を多く生んでいますが、常陸山谷右衛門（ひたちやまたにえもん）について述べた文章で、間違っているものはどれでしょう。	水戸藩士市毛高成の長男に生まれた。	相撲に武士道の精神を加え改革に尽くした。	昭和10(1935)年、二代目梅が谷とともに横綱に推された。	出羽ノ海部屋を發展させ、多くの弟子を育てた。	3	横綱の免許を受けたのは、明治36(1903)年です。明治維新後水戸藩の武士は政界や実業界ではあまり活躍できませんでしたが、多方面に伝統を發展させたり、革新したり、活躍しています。	『水戸の先達』
100	F C水戸ホーリーホックに所属する選手（9月末現在）で、日本代表経験のあるのは次のうち誰でしょうか。	本間 幸司	田中・マルクス・鬨利王（トゥーリオ）	吉原 宏太	大和田 真史	3	吉原選手はJ2コンサドーレ札幌時代の1999年トルシェ監督に日本代表に選ばれ、コパアメリカパラグアイ戦に出場しています。②のトゥーリオ選手は日本代表常連ですが、2003年にレンタル移籍で水戸で大活躍しました。	水戸ホーリーホックホームページ、フリー百科事典「ウィキペディア」

出典について

平成22年『水戸市の概要』刊行されていますが、水戸市のホームページから見ることができます。『水戸市民ガイドブック』もおなじです。

『水戸市史』は上巻、中巻（一）～（五）、下巻（一）～（三）、『概説水戸市史』、『改訂水戸の町名』、『水戸市近現代年表』に分かれています。水戸市刊です。

第3回 水戸検定問題 正誤表 （解説では修正しています）

[問題]

問題31 問題文 1行目後ろから8字目 遺跡)は史跡)

問題32 選択肢① の最後 「できる。」を「できるから。」にする

問題45 選択肢④ 「本記」は「本紀」の誤り

問題55 選択肢① 「大洗（現現）は「大洗（現）」の誤り